

# DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA  
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 rs.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28 rs.

Seccion Editorial.

MENDICIDAD.

Ninguna de las disposiciones que nuestros legisladores han dado para reprimir los abusos que se cometen bajo el manto de la mendicidad ha producido el efecto deseado, porque si bien en aquellas disposiciones se señala el mal y sus consecuencias con toda la exactitud apetecible, ni una palabra se añade para remediarlo. Tal vez no sea esto un defecto de la ley, pero creemos que seria muy natural y muy oportuno señalar el mal y colocar el remedio cerca de él, para poder extinguirlo con facilidad.

Nuestras casas de beneficencia no pueden por sí solas y bajo el pie que están montadas, ocurrir á la manutencion de los infelices que se hallan sin recursos y privados totalmente de medios de subsistencia; pues aquellos establecimientos penden generalmente de la caridad pública y no cuentan con mas recursos que con la conciencia de los ciudadanos, y esta por su propension natural no es tan pródiga como en ciertas ocasiones y circunstancias parece que debiera serlo. Esta falta de medios hace que los desgraciados que se recogen en los asilos de caridad permanezcan breve tiempo en ellos y se vean al fin obligados á salir por las calles implorando la caridad pública y llevando en pos de sí algunos individuos que, como ya hemos dicho, pudieran con algun esfuerzo procurarse su subsistencia por vias dignas.

Nosotros somos de parecer que si los establecimientos de beneficencia estuviesen fundados sobre otras bases mas convenientes y mas fáciles de establecer, el número de mendigos se reduciria mucho, y únicamente los verdaderos pobres serian los que gozarian de esta ventaja.

Tambien seria muy conveniente que el gobierno estimulase á nuestros agricultores al cultivo de las muchas tierras incultas que hay

FOLLETIN.

AMORES DEL HERMOSO PECOPIN

Y DE LA BELLA BAULDOR.

por VICTOR HUGO.

Continuacion.

A la testera de la mesa, sobre un verde tronco de oro, estaba sentado un gigante de bronce y que á pesar de esto vivia.

Este gigante era Nemrod. A su derecha é izquierda se veian sentados en sillones de hierro una multitud de convidados silenciosos y pálidos, cubiertos los unos con turbantes moriscos y adornados los otros con mas perlas que el rey Bisnagar.

Pecopin reconoció allí todos los mas famosos cazadores que han dejado huellas en la historia. El rey Mithrobuzane, el tirano Machanidas, el consal romano Emilio Barbula II; Rollo, rey de la mar; Zueutibold, el hijo indigno del gran Arnolfo rey de Lorena, Haganon, favorito de Carlos de Francia; Herbert, conde Vermendois; Guillermo cabeza de estopa, conde de Poitiers, fundador de la ilustre ca-

en diferentes puntos de la Península, y que tal vez coronáran con buen éxito los trabajos que en ellas se empleasen. Esto además de ser muy útil al pais, proporcionaria ocupacion á innumerables familias, que faltas de ella se entregan en brazos de la mendicidad.

Las obras públicas deberian recibir un grande impulso tambien para dar trabajo á las clases agricolas que son las mas necesitadas. Hay un infinito número de poblaciones en España, cuyos caminos vecinales están intransitables; en otras ó faltan totalmente ó cuando mas no pasan de poseer un triste camino de herradura para sus comunicaciones. Véase si estos medios son á propósito, estúdiase la materia por los que están al frente de los pueblos, y procúrese cortar un mal tan repugnante á la vista como amargo en sus consecuencias. Sepárese al verdadero necesitado del que no lo es, protéjase al hombre trabajador y téngase piedad del que empeña la palabra de Dios con justo título, y sométase á la ley al que se entrega en brazos de la holgazaneria pudiendo vivir de su trabajo; entonces no veremos esos cuadros desconsoladores que nos presentan los mendigos y que en último resultado dan una idea bien poco lisonjera de los que están encargados de hacer la felicidad del pais y de regir sus destinos.

E. P.

Seccion Oficial.

—La Gaceta del 1.º contiene varios reales decretos suprimiendo la Direccion general de lo contencioso de Hacienda publica: dando otra forma menos gravosa á la Junta de clases pasivas: declarando cesantes por efecto de estas reformas á diferentes empleados; y por último haciendo varias traslaciones, sesantias y nombramientos en la Magistratura.

sa de Bechignevoisin; el papa Vitalianus; Fardulfus, abad de San Denys; Athelstan, rey de Inglaterra, y Aigroid, rey de Dinamarca.

Inmediato á Nemrod y apoyado un codo sobre la mesa se veia á Cyro que fundó el imperio persas dos mil años antes de Jesucristo.

Esta mesa estaba servida segun la etiqueta imperial, y en sus cuatro ángulos se hallaban sentadas cuatro ilustres y distinguidas cazadoras: la reina Emma; la reina Ojiva, madre de Luis de Ultramar, la reina Gisberga, y Diana, que en su cualidad de diosa tenia un cetro y un dosel como las tres reinas.

De esos convidados ninguno hablaba, ninguno comia, ninguno levantaba sus ojos de la mesa.

Esta estaba cubierta de botellas que contenian los licores y bebidas mejores, mas sabrosas y variadas.

Alli habia el vino de palma de la India, el vino de arroz de Bengala, el agua destilada de Sumatra, el aguardiente azucarado del Japon, licores chinos y turcos, y finalmente alli espumaba el brevaje que llaman los norwegienses wel; los goths, bu-ky; los carintieneses, vó; los esclavones, oli; los dálmatas, bien; los poloneses, pwo; y nosotros, cerveza.

Negros parecidos á demonios, ó demonios parecidos á negros, se hallaban al rededor de la mesa en pie y silenciosos con la tohalla en el brazo y

Seccion de Noticias.

NACIONALES.

—En la Iberia del 2 leemos lo siguiente. «Ayer han circulado en Madrid noticias alarmantes sobre movimientos en Zaragoza, Teruel y Málaga. Los noticieros hacian extensivos á otras provincias los pronunciamientos, y mencionaban las ciudades de Valencia, Murcia y Barcelona, las cuales, segun nuestros informes permanecen tranquilas, lo mismo que la invicta Zaragoza, á cuyo frente se halla el bizarro y simpático general Gurrea.

En Teruel ha habido, segun nos informan, un ligero movimiento, á consecuencia de haber tratado la municipalidad de imponer una nueva contribucion para reemplazar el impuesto de consumos. El alcalde no pudo por el pronto contener al pueblo alborotado; pero merced á las oportunas providencias adoptadas por las demas autoridades, el motin se apaciguó poco tiempo despues, sin que hubiese que lamentar ninguna desgracia.

Varias y contradictorias son las noticias que circulan con respecto al alboroto de Málaga. Segun nuestros informes, que creemos los mas verosímiles, parece que con motivo de la eleccion de ayuntamiento hubo en aquella ciudad alguna agitacion, que á consecuencia, segun nos dicen, de las medidas poco acertadas del señor O'Donnell fué tomando incremento, hasta el punto de obligar á aquel señor á encerrarse en la casa Aduana. En este conflicto se encargó interinamente del gobierno civil de la provincia D. Miguel Borrégo, quien para tranquilizar los ánimos alterados publicó la siguiente alocucion:

«Malagueños: Habiendo aceptado el cargo del gobierno civil de esta provincia, en atención á no poder continuar en el mando de la misma, por el estado delicado de su salud, el nombrado por el gobierno de S. M., al hacerlo así saber á los habitantes de esta ciudad, escitó el conocido patriotismo de los mismos, y el de

el agua-manil en la mano.

Cada convidado tenia, como es de rigor, un enano á su lado; tan solo Diana tenia su lebral.

Mirando atentamente los ángulos mas oscuros de esa inmensa sala, Pecopin vió multitud de espectadores entre las columnas, todos como él á caballo y en traje de caza; fantasmas por las tinieblas, estatuas por la inmovilidad, espectros por el silencio.

Observando con atencion á los mas cercanos, creyó en ellos reconocer los caballeros que acompañaban al anciano cazador en el bosque de los Pasos Perdidos, pero como ya hemos dicho, convidados, criados, espectadores, guardaban un silencio espantoso y antes que oír una voz salida de entre esta multitud hubiérase antes oído cuchichear los mármoles de un sepulcro.

Mucho frio hacia entre esas tinieblas. Pecopin estaba helado hasta la médula de los huesos, y no obstante un sudor abundantísimo corria por todos sus miembros.

De pronto resonaron alegres, salvajes y violentos ladridos á los cuales se mezcló el cuerno fatal del cazador que empezó á egecutar, con una maestria verdaderamente admirable y triunfal, una tocata que encontrada muchos siglos mas tarde y en un momento de inspiracion por Roland de Látre, valió á ese gran músico el 6 de Abril de 1574, el honor

la benemérita Milicia Nacional, con la que cuento para el sostenimiento del orden y de la tranquilidad pública, para que esta no sufra alteración, y pueda dedicarse cada cual á sus tareas ordinarias.

Descansad tranquilos en vuestros hogares, pues la autoridad que os habla, que á la vez es vuestro paisano, y por lo mismo interesado en el bienestar de sus conciudadanos, velará por la seguridad individual, y porque el orden público no se altere: pero para ello confía tanto en la sensatez del pueblo, como en la de la Milicia, y en las beneméritas tropas de esta guarnición y demás clases militares, vuestro gobernador civil interino.

Málaga 29 de diciembre de 1854.—Miguel Borrego.

Segun tenemos entendido, esta noche habrá llegado á Madrid el señor don Enrique O'Donnell.

También parece que ha salido en posta para encargarse del gobierno civil de Málaga, puesto de tanta gravedad en las presentes circunstancias, el señor Cardero, conocido patriota y hombre de energía al mismo tiempo que conciliador.

Cuando recibamos mas detalles, que probablemente será por el correo de hoy, entraremos á nuestros lectores de todos los sucesos que en el día de ayer han preocupado los ánimos.

—Dice el mismo periódico.

A juzgar por la subida de 1 1/2 por 100 que han tenido estos dias los fondos públicos en la Bolsa, el comercio parece haber acogido favorablemente el nombramiento del señor Sevillano para ministro de Hacienda.

Semejante acogida se debe sin duda alguna al crédito que el Señor Sevillano goza como banquero: por nuestra parte, prescindiendo de esta circunstancia, examinaremos sus primeros actos como ministro.

El Sr. Sevillano ha inaugurado su administración, haciendo en un dia lo que no se ha atrevido á hacer en muchos meses el señor Colado. Las supresiones que se decretan en la Gaceta de ayer, y que insertamos en nuestra sección oficial, son medidas á la vez morales y económicas; pues proporcionando algunos ahorros al Erario, introducen en las oficinas de Hacienda el orden y la regularidad, incompatibles con la multitud de funcionarios que los gobiernos moderados habian establecido, para atender al pandillaje y al favoritismo en que se apoyaban.

El señor Sevillano ha renunciado además su

de ser elevado por el papa Gregorio XIII á caballero de San Pedro con la espuela de oro de número *participantium*.

A tal ruido Nemrod levantó la cabeza, el abad Paldus se inclinó á medias, y Ciro que se apoyaba sobre su codo derecho, se apoyó sobre el izquierdo.

#### XIV.

Nuevo método para bajar de caballo.

Fueronse acercando el cuerno y los ladridos. Una gran puerta colocada frente á Pecopin se abrió y por una larga galeria oscura, vió venir el caballero los doscientos lacayos que habia visto con hachas antes de la caza, conduciendo sobre sus hombros un inmenso plato de oro verde en el cual nadaba sobre un verdadero mar de salsa el ciervo de las blancas cercetas.

Precediendo á los lacayos cuyas doscientas hachas eran rojas como brasas de fuego, iba el cazador con su cuerno de búfalo en la mano y montando su caballo tártaro cubierto de espuma.

No sonaba en aquel momento su cuerno, pero sonreía cortesmente á los aullidos con que le saludaba la jauría conducida siempre por el enmascarado montero.

suelo, destinándolo para el equipo de la Milicia, con lo cual ha dado también una prueba de desinterés que le honra.

Por último, tenemos entendido que ha reunido ya con una solicitud laudable los fondos necesarios para que hoy mismo se abra el pago del último semestre de la deuda, incluyendo en él una suma de gran importancia que se quedó á deber del semestre anterior.

Nosotros esperábamos los actos del señor Sevillano para juzgarle, hoy no nos desagradan los primeros. Suponemos que no dará el señor Sevillano por terminada aquí su obra, sino que esos actos serán el principio de un vasto sistema de reformas que saquen al Tesoro de la apurada situación en que se halla. El mal es tan grave, que no puede curarse con paliativos: necesita grandes remedios, y esto es lo que reclama la opinión pública del señor Sevillano.

—Dice el Parlamento del 2: «Ayer salieron de esta corte con dirección á Málaga, un batallón de la Constitución, una batería rodada y 80 caballos de Ciudad Real.

Ha sido nombrado comandante general y gobernador civil de aquella provincia el brigadier Cardero, que debe salir hoy en posta á encargarse del mando. También ha recibido orden de trasladarse inmediatamente á Granada el general Ametller, 2.º cabo de la capitania general.

—Varios diarios de Madrid denuncian el hecho siguiente:

«Entre doce y una de la tarde del día 26 del pasado, día de la formación de la Milicia Nacional, con motivo de la solemne entrega de las banderas á la misma, se presentaron en la real casa de Campo siete hombres armados de cuchillos, navajas y pistolas, dos de ellos enmascarados, y penetraron en la habitación de D. Rafael Vitolone, director de la vacada de S. M., y robaron en ella, segun se dice, unos 40,000 reales. El administrador patrimonial de la posesion, Sr. Huerta, que se hallaba enfermo en la cama, no pudo por esta causa practicar personalmente las diligencias consiguientes para la averiguacion y aprehension de los autores de tal atentado, cometido en una posesion de la Reina, á las puertas de la capital. El Sr. Gobernador civil, que las practicó con actividad al siguiente dia, nada habia podido averiguar el mismo dia 27.»

—Escriben de Madrid: «Se ha suspendido la formación que, de todos los cuerpos de la

Al momento que toda esa multitud dejó la galeria para entrar en la sala las luces de las hachas se volvieron pálidas y los perros enmudecieron repentinamente.

Esos terribles animales con garras de león y rugidos de tigre avanzaron entonces tras su dueño con pasos lentos, la cabeza baja, la cola entre las piernas, los ojos suplicantes, todas las partes de su cuerpo temblando, hasta la mesa junto á la cual estaban sentados los misteriosos convidados, siempre pálidos, impasibles y mudos como estatuas de mármol.

Al llegar allí, el viejo les miró á todos y lanzando una carcajada les dijo:

—Hombres y mugeres, v. sotr. s. b. lle signore, omni et domine amigos y queridos meus, como os va?

—Llegas hoy bien tarde, le dijo el hombre de bronce.

—Es porque venia conmigo un compañero al cual queria obsequiar y hacer ver la caza.

—Bien, pero mira, le contestó Nemrod.

Y al mismo tiempo estendiendo un dedo de su mano derecha por sobre su espalda de bronce, le enseñó el fondo de la sala. El ojo de Pecopin siguió maquinalmente la indicacion del gigante y vió diseñarse sobre los negros muros, blinquezas manchadas en forma de ojivas, como si allí hubiese ventanas heridas por los primeros rayos del crepúscu-

Milicia Nacional, se dijo estos dias tendria lugar el 1.º del actual, con el objeto de que se verificara la jura de las banderas. Entre las varias razones que han concurrido para que se haya tomado el acuerdo á que nos referimos, parece ser la mas concluyente de todas la de que, no habiendo aun la Asamblea hecho la nueva Constitución del Estado, por la que nos hemos de regir en adelante, seria vano todo juramento, cuando no una aberracion del sentido comun; cuyo juramento es probable se haga separadamente por cada uno de los respectivos cuerpos de que consta toda la fuerza ciudadana de Madrid.»

—Dice un periódico de Granada: «La epidemia ha tomado en estos últimos dias un aspecto imponente, sus victimas son numerosas, y sin embargo no se adoptan las medidas higiénicas que están recomendadas para impedir su desarrollo ó para neutralizar sus funestas consecuencias. En todos los puntos donde se ha presentado esta terrible plaga se han puesto en juego todos los recursos que la ciencia indica como preservativos, y el mal ha durado poco tiempo; en Granada parece haberse estacionado, gracias á la poca diligencia que se emplea para combatirlo. Que se nos diga si no que es lo que se ha hecho hasta la fecha. ¿Quién ha visto fumigaciones, que tanto desinfectan? ¿Qué ha sido de la policia urbana? ¿Por qué no se hacen visitas domiciliarias? ¿Pues qué diremos de la limpieza de las calles?»

Estraño parecerá lo que vamos á decir; pero estamos seguros, segurísimos, de que el día en que empiece á decrecer la enfermedad reinante, ó mejor dicho, el día en que desaparezca enteramente, se empezará á usar de todos los recursos indicados, porque aqui hay la costumbre de hacer las cosas cuando no se necesitan, y hasta nosotros mismos tenemos la incalificable mania de llamar por la centésima vez la atencion de las autoridades sobre este asunto, cuando sabemos que es en valde.

—La emigracion es grande en Oviedo. Han fallecido los canónigos Carbado, Piñon y Cuesta, y el ilustrado dean de esta Sta. Iglesia. Ninguno de la carrera judicial ha tenido novedad.

—Las funestas consecuencias que el oidium Tukery ha ocasionado á la propiedad vinícola tanto por la pérdida de las cosechas que de algunos años á esta parte se ha experimenta-

lo matinal.

—Lo veo, dijo el anciano: esto indica que debemos despachar pronto.

Y á una de sus señas, los doscientos lacayos ayudados de los negros se dispusieron á poner sobre la mesa y al pie del candelero de los siete brazos el ciervo asado que sobre sus hombros traían.

Pecopin entonces dió de espuelas á su caballo que ¡cosa estraña! le obedeció, sin duda por estar cercana la luz del dia que disipa los sortilegios, se precipitó, pues, entre la mesa y los criados, levantóse sobre los estribos, puso mauo á la espada, miró fijamente al anciano cazador y á los demás concurrentes, y exclamó con voz de trueno:

—Por mi vida, señores, que quien quiera que seas, espectros, fantasmas, apariciones, sombras, demonios ó emperadores, yo os impido de dar un paso adelante si no quereis saber ¡por la muerte! y así Dios me ayude, hasta tu mismo hombre de bronce, lo que pesa sobre la cabeza de un fantasma la espada de hierro de un buen caballero. Me he metido en una caverna de espectros, pero esto no me impedirá hacer á mi modo cosas bien reales y terribles. No adelantéis un paso, señores! Y tu que me has mentado, viejo hipócrita y miserable, bien puedes adquirir, aunque viejo, todo el valor de un joven, ya que sueñas tu cuerno de caza con la furia de un bravo toro. Se oprimió.

do, como por haber quedado destruidas las vi- des en los puntos en que el mal se desarro- lla con mayor fuerza, han movido á la comi- sion directiva del Instituto agrícola catalan de San Isidro, á representar á las diputacio- nes de las cuatro provincias del Principado, para que disponiendo la formacion de los es- pedientes porque debe apreciarse la certeza y cuantía del daño, á tenor de lo dispuesto en la instruccion de 20 de Diciembre de 1847, pueda en consecuencia reclamarse la rebaja proporcional del cupo de contribuciones que gravitan sobre Cataluña.

—Dicen de Madrid: «El Ministro de la Guer- ra se encuentra indispuerto hace dos dias, por cuya razon no ha asistido á la Asamblea.

—Leemos en el *Diario Español*: «El martes se abrió nuevamente, segun nuestras noticias el pago de la mensualidad corriente que se sus- pendió antes de ayer.

Al ocuparnos de esto, debemos decir que la paga se estaba dando de fondos propios del señor Collado, que ha anticipado con este ob- jeto hasta cinco millones de reales. Este he- cho, que ya por distintos conductos habia lle- gado á nuestra noticia, lo confirmó, si no en- tendimos mal, el actual ministro de Hacienda en su discurso.

—Acercas del proyecto de Constitucion, dice la *Epoca* lo siguiente:

«Segun nuestras propias noticias, en la or- ganizacion del Senado se establece el princi- pio de los senadores natos, que serán los capi- tanes generales del ejército y armada, los car- denales y arzobispos, los príncipes de la fami- lia real, los grandes de España de primera cla- se con una alta renta y alguna otra catego- ría, que todas juntas podrán constituir cincuen- ta senadores. El resto de la Cámara será de eleccion directa, hecha, segun parece, por un número bastante crecido de los mayores con- tribuyentes de las provincias.»

—Ha llegado á Madrid el señor marqués de la Pezuela, quien ha tenido el honor de ser recibido por S. M.

—Escriben de Madrid con fecha 1.

Ayer pasaron S. M. á pie desde la puer- ta de Atocha hasta la fuente de la Cibele, des- púes de haber bajado en coche por la calle de Toledo, donde todos se apresuraban á salu- darla con confusion y á seguir el coche para ver- la mejor.

—Dice el *Leon Español*:

Parece que el Sr. D. Gonzalo de Cárdenas, director de contabilidad, ha sido nombrado sub- secretario de Hacienda.

—La isla de Cuba se halla en el mas per- fecto estado de tranquilidad, y las voces de in- vasiones filibusteras van cayendo cada dia mas en des crédito, como no podia menos de suce- der, vista la actitud decidida é imponente de los habitantes de la perla de nuestras Antillas.

—Dice el *Imparcial telegráfico* de Irum.

«Ya hace dos dias que habiamos oido se ha- bia presentado á la vista de nuestro puerto una corbeta, que se dijo ser prusiana, la que ha- biendo desaparecido ha vuelto á dejarse ver. La vacilacion con que anda errando por la costa, sin tomar puerto alguno, el cambio de pabe- llon que se nos asegura haber observado en ella, izando tan pronto el francés como el inglés y aun el tricolor, y otras circunstancias ó cual mas inexplicables, han dado lugar á diversidad de comentario. Quien cree que los fines de ese buque son siniestros, quien, que trae un cargamento de armas que intenta de- sembarcar en algun punto de la costa, no fal- tando quien supone lo ha efectuado ya.

## ESTRANGERAS.

—Por el vapor *Africa* se han recibido noticias de Nueva-York, que alcanzan al 13 de diciem- bre. El Congreso habia desechado una proposicion que tenia por objeto invitar al presidente de la república á que ofreciese su mediacion entre Ru- sia y las potencias occidentales. En el Senado se habia leído un *bill* fijando en 21 años el tiem- po indispensable para ganar nacionalidad en los Estados Unidos.

—De Sebastopol hay noticias del 16. Las cosas continuaban en el mismo estado, encontrándose sitiados y sitiadores en la imposibilidad de ope- rar á causa del mal tiempo. De negociaciones diplomáticas tampoco se sabe nada digno de es- pecial mencion.

«Marsella 27 de diciembre, á las cuatro y diez y seis minutos de la tarde.

Hay, sin embargo, de aquella capital noticias traídas á Malta por un vapor inglés que alcanzan hasta el 16.

Los rusos hicieron el 12 una salida en la cual tuvieron 700 hombres fuera de combate.

Se continuaba diciendo en Constantinopla que algunas divisiones turcas operarian contra Pere- kop.

Desde el 13 al 20 de diciembre han pasado por delante de Malta 10,000 ingleses y france- ses con direccion á Crimea.»

—Los continuos adelantos que de dia en dia hace la maquinaria, son notables bajo to- dos conceptos, y en especial por los inmensos beneficios que proporcionan á las ciencias y á las artes. De ello nos dá una nueva prueba la máquina de vapor sin calderas que acaba de inventar Mr. E. D. Tippets, á la que ha da- do el nombre de *Cold-water safety steam en- gine*; y si parece un imposible la existencia de máquinas de vapor sin calderas, no es me- nos paradójica la denominacion, «máquina de vapor de agua fria,» que es el nombre que ha dado á su invento.

Sin embargo, este es un hecho evidentemen- te probado y que honra en gran manera á su inventor. La máquina de Mr. Tippets no tie- ne efectivamente calderas y produce el vapor por medio del agua fria que cae gota á gota sobre un doble tubo candente, cuyas paredes, á distancia de una octava de pulgada, y á una temperatura de 400 grados, convierte instantá- neamente el agua en vapor, y no dejándole es- pacio para su fuerza expansiva, le hace esca- par al cilindro, donde se produce el movimien- to por medio de un piston comun. Dada la fuerza, su aplicacion queda reducida á las re- glas ordinarias de la mecánica, y Mr. Tippets lo ha hecho de una manera tanto mas perfec- ta, cuanto que por una válvula, en el mismo cilindro, ha dado salida al exceso de vapor en cada movimiento del piston, haciendo de este modo imposible la explosion del cilindro.

Estas esplicaciones, quizá no muy científicas, pero bastante claras á nuestro entender, bastan para dar una idea del nuevo invento. Su autor se propone, y cree haber conseguido con él, además de la seguridad absoluta contra todo peligro, la disminucion del enorme peso y gasto de las calderas, de dos terceras partes de combustible; de una tercera de espacio; de otra tercera parte de gastos de construccion, y una grande que no calcula, de agua.

Este aparato empezará á funcionar á bordo del vapor *Baltic* en su próximo viaje á Euro- pa. Si el evitar desgracias y la economia en las propiedades es un objeto cuya consecucion no tiene precio, no hay duda de que, una vez aplicada á la industria y á la navegacion la in- vencion de Mr. Tippets, colocará á su autor

en el alto rango que merecen los bienhechores de la humanidad.

—El camino de hierro de Burdeos á Bayo- na dicen que comenzará á servir desde 1.º de enero.

—Segun noticias llegadas á las orillas del Tá- mesis por el vapor *Bállico*, parece que en las cámaras de la Union Americana se pidieron es- plicaciones acerca de la famosa reunion de sus representantes en Ostende; pero que habiéndose hecho notar lo imprudente que era provo- car revelaciones sobre este espinoso asunto, se habia desistido de semejante propósito.

## Gaceta.

—LAS PUERTAS DE LA CIUDAD.—Uno de los primeros acuerdos del Ayuntamiento, como ve- rian nuestros lectores por el edicto que publi- camos ayer, ha sido la venta del material de las puertas de esta ciudad, cuyo producto, que de- be ser de alguna consideracion, se destina al equipo de la Milicia Nacional. No sabemos que se haya hecho excepcion alguna á favor de las hojas de la Puerta Nueva, las cuales, acribilla- das por la artillería francesa, son un elocuente testimonio de nuestra independencia. Conve- niria su conservacion como monumento muy que- rido para esta ciudad.

—ARBOLADO.—No debe olvidar el ayunta- miento ahora que se acerca la época oportuna para la plantacion en las alamedas públicas, no solo la reposicion de todas las plantas perdi- das, sino tambien la conveniencia de ampliar la alameda de la orilla izquierda del Guadalqui- vir establecida en los años anteriores sin gra- var con un solo maravedí el presupuesto, y la continuacion del paseo de la Victoria, esta- bleciendo los jardines, que á muy poca costa pueden dar gran amenidad y belleza á aquel paraje de comun recreo.

—AULAS HUÉRFANAS.—En el boletín oficial de esta provincia se anuncia que el dia 8 del actual se empiezan en Jaen los actos de opo- sicion á las escuelas públicas de Cazorla y Cam- bil que se hallan vacantes.

—LO QUE VA DE AYER Á HOY.—Como un recuerdo, aunque triste, de nuestra antigua do- minacion, perdida en el presente siglo, ha- cemos la siguiente descripcion de los cuatro vi- reinatos del continente americano donde un dia dominara el leon castellano.

Vireinato de Méjico: tiene 118,478 leguas cuadradas con seis millones de habitantes; pro- dujo á España desde 1490 la enorme suma de 2,360 millones de pesos fuertes.

Vireinato de Nueva-Granada: tiene 106,950 leguas cuadradas con tres millones de habitan- tes, y produjo desde dicha época 516,350,000 de pesos fuertes.

Vireinato del Perú: tiene 30,000 leguas cua- dradas con un millon de habitantes, y produ- jo desde el referido año 2,464 millones de pesos fuertes.

Vireinato de Buenos-Aires: tiene 150,000 leguas cuadradas con tres millones de habitan- tes: produjo 950 millones de pesos fuertes; de suerte que en una estension de 405,428 le- guas, casi igual á la de toda Europa, y con solo una poblacion de trece millones de ha- bitantes, se estrajeron 6.300,350,000 pesos fuertes.

## Boletín Religioso.

### Hoy. S. Telesforo, papa y mártir.

Entre los auxiliares de los apóstoles se cuentan los antiquísimos Monjes del Carmelo, á los que perteneció S. Telesforo, griego de nacion. Conociendo en Roma el mérito de este insigne varon fué electo papa á la muerte de Sixto primero. Logró ver libre de heregias el rebaño de J. sucristo, y no satisfecho su celo, envió misioneros á todas partes. Estableció, ó mejor dicho, ordenó el precepto de la cuaresma, y dispuso las tres misas de la noche buena. Al cabo de cerca de 12 años de Pontificado lo terminó con la corona del martirio, año de 159. Yace sepultado en el Vaticano.

—Hoy reza la Iglesia de la Vigilia de Epifanía, con rito semidoble y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la Iglesia Parroquial de S. Pedro.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche en San Pedro, San Andrés, San Miguel, San Pablo, Sma. Trinidad, San Rafael, San José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, San Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Señor de las Animas, Caballero de Gracia, y Ntra. Sra. de Belen y pastores en el Alcazar viejo, Corona en los Dolores.

## Boletín Comercial.

### MERCADOS.

—CORDOBA.—Trigo de 34 á 40; Cebada de 24 á 25; Habas de 28 á 30; Escapaña de 16 á 18; Garbanzos de 30 á 30; Aceite dentro de la ciudad á 42; Id. en los molinos á 36; Id. fresco á 35; Jabon blanco á 12 cuartos libra, Carne de vaca á 24 cuartos libra en las carnes.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 40 á 53; Cebada de 29 á 30; Aceite en la Calzada á 40; para el consumo á 49.

—MÁLAGA.—Trigo de 42 á 56; Cebada de 24 á 32; Maiz de 36 á 37; Garbanzos de 53 á 73; Habas de 40 á 48; Yeros de 38 á 42; Alpiste de 38 á 42; Aceite á 40.

—GRANADA.—Trigo de 58 á 44; rs. Cebada de 25 á 26; Habas de 31 á 33; Maiz de 28 á 34; Aceite á 43.

### TRASPORTES.

—CORREOS.—Entran hoy de Madrid á las cuatro y cuarto de la mañana, y de Cádiz, Sevilla y su carrera á las ocho menos cuarto de la noche.—Salen para Cádiz, Sevilla y su carrera á las tres y cuarto de la mañana, para Pozoblanco á las 9, y para Madrid á las ocho y cuarto de la noche.

—DILIGENCIA NUEVA PENINSULAR.—Entran de Madrid los dias pares entre 1 y 2 de la noche, y salen para Sevilla una hora despues.—Entran de Sevilla los mismos dias entre 6 y 7 de la tarde y salen para Madrid una hora despues. Se admiten encargos para las carreras citadas y tambien para Cádiz, Valladolid y Granada sin detencion en Sevilla, Madrid y Bailén.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los dias impares á las 8 de la mañana, y los mismos dias de Sevilla á las 7 de la mañana.

—DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid los dias pares á las 8 de la mañana, y los mismos dias de Sevilla á las 7 de la mañana.

—EMPRESA DE DILIGENCIAS DE D. B. NITO FERRER. Servicio alternado y directo entre Sevilla, Ecija y Córdoba.—Salen de Sevilla los dias pares á las nueve de la mañana y se despachan en su administración plaza del Duque núm. 11. Salen de Ecija los dias impares á la una de la madrugada y se despachan por D. Cristino de Luadra, calle de Merinos núm. 71. Salen de Córdoba los dias pares á las ocho de la mañana y se despachan en la administración de Mensagerías aceleradas de D. Onofre y D. Benito Ferrer, á cargo de D. Angel Diaz, frente á la Catedral. Tambien se admiten encargos y cargamento, siendo de dimensiones y peso de fácil conducción.

—GALERAS ACELERADAS DE D. ONOFRE Y D. BENITO FERRER.—Entran hoy de Madrid y Sevilla á las 4 de la tarde y salen á las 3 de la madrugada del siguiente dia. Hacen los viajes á Madrid en cinco y medio dias, y á Sevilla en dos y medio. Se despachan en esta ciudad frente de la Catedral, calle del Caño quebrado núm. 59.

—LA ECONOMICA.—CARRUAGES ACELERADOS DE LOS SEÑORES VALERA, CARRERO Y COMPAÑIA PARA MADRID, TOLEDO, SEVILLA Y CÁDIZ.—Entran dos carruages de cada punto los dias pares á las cuatro de la tarde, y salen á las tres de la mañana invirtiendo cinco dias á Madrid y dos y medio á Sevilla. Se despachan calle de la Herreria núm. 5, y en la Casa de transportes de D. Antonino Alfaro, calle del Portillo número 4. En la referida casa se admiten toda clase de cargamentos para los principales puntos de España.

—DE CORDOBA A MONTILLA.—Un carro muy cómodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes á las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

—DILIGENCIAS UNIDAS.—En atencion al mal estado en que se encuentra la vega de Antequera, estos coches solo correrán hasta Lucena y Cabra, saliendo de esta para el primer punto los dias impares y para el segundo los pares á las 9 de la mañana. Se despachan en esta ciudad, por Alfonso Maroto, carrera del Puente, frente á la Catedral.

—LA ANDALUZA.—Este coche, de la propiedad de D. Manuel Lopez, que ha estado corriendo hasta Ca-

bra, desde 1.º de Noviembre solamente correrá hasta Lucena, saliendo de esta los dias pares á las 6 de la mañana.—Se despacha en Córdoba en casa de D. Antonino Alfaro calle de la Herreria núm. 5.

### Avisos.

—TRASPASO. Se desea traspasar con todos los aperos y ganados el cortijo llamado Ventecilla de los Prados, término de Córdoba, compuesto de 530 fanegas de tierra y á orillas del Guadajocillo; los que deseen tratar pueden dirigirse al Sr. D. Juan de Alvear, en Montilla. 2

—VENTA. Se vende la mitad del Cortijo del Viento que se halla situado á una legua de la Capital, lindando al rio Guadajocillo. Su por mayor son 180 fanegas de tierra y su mitad 90. Tiene un hermoso manantial de agua en sus tierras. La persona que guste tratar para su adquisicion se ovisará con D. Meiton Saenz de Riosercha, que vive calle Empeadrada, núm. 6. 7

# Interesante á los Sres. Gefes del ejército Y MILICIA NACIONAL.

D. Bernabé Carrafa, editor y almacenista de música, calle del Principe núm. 15 en Madrid, proveedor en dicho ramo y en el de instrumentos de SS. MM. y AA. RR., único corresponsal autorizado por los Sres. C. W. Moritz de Viena, instrumentista fabricante de S. M. el Rey de Prusia, para vender en España y ultramar los instrumentos de su invencion y fabrica del sistema de cilindros á rotacion (pistones) cuya superioridad, gran tono, afinacion y dulzura escede á cuantos se conocen, y aun á los falsificados que algunos fabricantes han querido vender por del Sr. Moritz; pone en conocimiento de los referidos SS. Jefes que hayan de establecer bandas, reformar ó mejorar las que tengan, que en su almacen hallarán CUANTO CONCIERNE al ramo de instrumentos, al de música para ejecucion impresa ó manuscrita para uno ó mas instrumentos, orquesta ó banda, y para cuantas combinaciones el gusto tiene introducidas en el dia. QUE SOLO POR SU CONDUCTO ó dirigiéndose en esta capital á D. Manuel Morujon, á quien tiene cometido encargo y donde hallarán los catálogos, podrán no ser engañados en la adquisicion de dichos instrumentos legítimos y no imitados por una casa que en España se ha dado á esta falsificacion. Las cornetas que ha adquirido en mi establecimiento la M. N. de esta capital puede dar una idea, aunque limitada, de la calidad de los instrumentos que vendo, y de que con toda confianza podrán adquirirse en mi establecimiento desde el simple hierro de tono hasta el mas complicado y lujoso piano, arpa, ú organo espresivo (melodio) de los mejores autores de Europa, sin escluir ni el antiguo timbal, ni el bombo, ni la caja de guerra ó tambor de dimensiones y formas modernas (parabólicas) elegantes y ventajosas para la calidad de los sonidos.

Ademas el Sr. Carrafa se eucarga de la construccion de toda clase de efectos militares á precios mas que módicos: los artículos de ante serán de lo mejor de Granada: el Charol con que se enagata es inmejorable; y sin gravar los precios satisfará las escijencias de lujo que en el ramo se demandan. Tambien se harán proposiciones á todos los efectos y vestuarios de desecho.

En dicho almacen se hallará cuanto concierne al ramo de escritorio. Ni se admite ni contesta correspondencia que no venga franca á nombre del Sr. Carrafa ó dicho su encargado en esta Capital.

—VENTA. Se vende la madera de 590 matas de castaño del lagar de Castaño Gordo, lindando con Pino Gordo: á la persona que convenga su adquisicion puede tratarla con D. Juan Rodriguez Mótenez, calle del Conde de la Torre, núm. 6. 2

—SUBASTA. En los dias 12 y 13 del actual se venden en pública subasta en la Sta. Iglesia Catedral de esta Ciudad á las diez de la mañana, en los términos de costumbre, las fincas y censos que han sido incautados por la Comision Investigadora de la Diócesis, las cuales se hallan situadas en los pueblos de Montilla, Hinojosa, Belalcázar, Pozoblanco, Aldeas de Belméz, Guadalcazar y Córdoba: las hipotecas de los censos en esta Ciudad, Lucena, Guecija, Posa-

das, Puente Genil, Fuenteovejuna, Villanueva del Rey, Com. Martos y Torre D. Gimeno, advirtiéndose que las fincas y censos que escedan de 10.000 rs. se subastarán simultáneamente en Madrid ante el Sr. Visitador Eclesiástico de dicha Villa, segun resulta del Boletín extraordinario núm. 225 correspondiente al 14 de Diciembre próximo pasado en cuyo periódico se detallan las condiciones que han de regir en la subasta. 3

—FOLLETO. Ligeros apuntes sobre las doctrinas democráticas, por Antonio Cubero. Se vende á dos rs. en el despacho de este periódico, y en la librería de Lozano.

Córdoba: Imprenta y Litografía de D. F. Garcia Tena, calle de la Librería núm. 2.